

LA VOZ REPUBLICANA

Se publica los Lunes, Miércoles y Viernes

Administrador

DIRECTOR PROPIETARIO
Juan Carrasco García

DE CADA SEMANA

LUIS SELLES

Bazán, 64, 2.º

“La Voz Republicana,, se compra, pero no se vende

Bazán, 64 2.º

Precios de suscripción

En Alicante, un mes, 75 céntimos.

Los que se oponen á la unión, son enemigos de la República.

Más escuelas y canales, que frailes y generales.

Más pan y más azadones, que fusiles y cañones.

La unión de los republicanos, simboliza el triunfo de la República.

Fuera de la capital

Un trimestre, 2 ptas. 50 céntimos.

Fariseos... ¡atrás!

III

Cuando un pueblo sufre sin rebelarse la opresión teocrática, su indiferencia es el preámbulo de su muerte.

En nuestro anterior artículo decíamos que del sentimiento de temor y del miedo á lo desconocido se originan todos los actos primordiales del culto y así es. El hombre primitivo evita lo que puede irritar al invisible enemigo. Si se halla poseído de cólera, es necesario apaciguarlo por todos los medios: ofrendas y presentes para su codicia; sacrificios sangrientos para su crueldad; humildad para su soberbia. Manifestaciones todas, según el ilustre Darwin, del mismo sentimiento, y de donde se derivan todas las formas de saludo; actos de sumisión á un adversario más fuerte.

La casualidad, pues, forma ó categoría del pensamiento humano, se concibe por el hombre primitivo de una manera groseramente material; su incapacidad de pensar bajo formas abstractas, sólo le permite ideas concretas que se le representan siempre revestidas de formas que le son familiares, y llega de este modo al antropomorfismo, ó sea á la representación de todo lo que puede ser causa de un fenómeno natural bajo la figura de un hombre dotado de conciencia, de voluntad y de órganos para obrar.

Tal es —aunque otra cosa digan los fariseos de nuestros días— el origen de la religión en los primitivos tiempos, y persistente aún en la actual civilización. Inteligencias excepcionalmente cultivadas continúan—sin que el progreso de las ciencias astronómica geológica y otras les haya podido enseñar algo—considerando la casualidad como una cosa material, y no han podido elevarse á la altura de la abstracción desde donde se ve á la casualidad, como al espacio y al tiempo, no como una condición de los fenómenos, sino como una forma de nuestro pensamiento. El antropomorfismo continúa dominando, no solamente en el niño, que se complace en los cuentos en que hablan el viento y los árboles y se casan las estrellas, sino en el adulto civilizado y culto que no puede sustraerse completamente á las influencias de las costumbres infantiles.

La idea de una voluntad como causa de los fenómenos del mundo, y

por consiguiente la creencia en un dios ó en dioses personales no es más que una parte de la religión; ésta, en efecto, no limita á la naturaleza sus ensayos de aplicación, se extiende también al hombre y al lugar que ocupa el mundo. A las ideas religiosas pertenece igualmente la del alma humana y su supervivencia después de la muerte. La creencia en la inmortalidad es el complemento de la de Dios, y ambas forman un vasto sistema sobre el que se ha establecido un orden social y una moral, que tanto el uno como la otra son rechazados por la ciencia y por la razón, á causa de haber dado una precisa y dogmática definición del bien y del mal, una distinción exacta entre la virtud y el vicio y haber señalado una recompensa y un castigo futuros, unidos á la supuesta inmortalidad del individuo con sus atributos esenciales: la sensación y la razón. Sin embargo, la creencia en el alma y en su inmortalidad no se funda en la casualidad ni en el antropomorfismo.

Mucho se ha discutido sobre si la creencia del alma y de su inmortalidad es anterior ó no á la de Dios; pero esto es secundario. Lo cierto es que el hombre dió pronto en esa creencia, fundándose en una observación inexacta de la naturaleza: cuando vió y se dió cuenta de que los latidos del corazón y las pulsaciones de las arterias desaparecían en el cadáver, dedujo que lo que en el vivo se muere y se agita es la causa de la vida; cuando se vive, eso se agita; cuando se muere, eso se va, abandona el cuerpo. ¿Pero qué es eso?... Una paloma, una mariposa, un soplo, una sombra, según la imaginación de los hombres de diversos países y grados de civilización, apoyados en la observación de los fenómenos inexplicables del sueño.

Ese misterioso habitante del cuerpo humano puede ser anterior al cuerpo que habita, puede hacer con él, pero no morir; eso es incomprendible para el hombre primitivo. Lo que en el hombre piensa es su yo; sin yo no hay pensamiento, ni idea, ni aún sensación, y por lo tanto la nada ha concebido ese yo que se siente á sí mismo, y esta simultaneidad constituye un obstáculo insuperable, en grado sumo, á la idea real y clara de la nada. Para tener idea clara de ello, sería preciso que el yo cesase un instante de sentirse existente, pero entonces tampoco podrá pensar en la nada; es un círculo vicioso del que el hombre no puede salir. Solo por ma-

ravillosos ejercicios de abstracción, la filosofía india ha llegado á la idea del nirvana, del anonadamiento absoluto, de la ausencia de materia y movimiento. Y aún pase eso de la nada, la desaparición del universo y hasta el yo; pero desaparecer el yo y continuar el mundo repugna al hombre de un modo irresistible.

Aunque nos sumerjamos en un mar de palabras, careceremos de una idea de la nada y del infinito, que si las hemos podido combinar en ciertas fórmulas no hemos podido introducir en nuestro cerebro. Y si el hombre civilizado solo puede tener un vago presentimiento de la nada y del infinito, claro es que el hombre primitivo se encontraba imposibilitado de realizar tan sobrehumano trabajo. Si la idea de la nada es incoercible para el hombre,—y eso está fuera de duda, la de la duración eterna del yo era espontánea; se imponía la idea grosera de la resurrección de los muertos y la más sutil de una inmortalidad del alma con los atributos intelectuales del individuo: la voluntad, la sensibilidad y el pensamiento.

En las razones expuestas y otras apoyamos nuestra afirmación: la religión es una debilidad funcional debida á la imperfección de nuestro órgano pensante y una de las formas ó manifestaciones de nuestra naturaleza limitada

Descansemos un tanto lector. Hasta luego.

X.

Alicante Febrero 1904.

¡Triste fecha!

Hoy celebra el pueblo republicano el aniversario del 11 de Febrero ¿Cómo? Con banquetes ó giras campestres. ¿Y es lógico que tal se haga? Según mi humilde entender lo creo un disparate. Y dispénsenme mis correligionarios. Creo que no soy sospechoso dentro del partido republicano. Desde niño fuí educado en los santos ideales de la República y á ellos sigo tributando mi más ferviente homenaje. En mi vida política no hay nada que haga subir el rubor á mis mejillas; tengo mi hoja de servicios bien limpia. Puedo pues hablar con entero desembarazo.

¿Qué recuerda el 11 de Febrero? La proclamación de la república en España, el triunfo lógico de su ideal redentor, la sacudida de un pueblo que despierta de su letargo, la de-

rrota en toda la línea de los partidos monárquicos incomprensibles en toda nación civilizada, ¿Y dónde está esa República Española? ¿Dónde están esas ideas progresivas abriéndose paso á través de los fuertes muros de la indiferencia? ¿Dónde están la libertad de conciencia, el derecho de emitir cada cual la opinión que mejor convenga á su modo de ser, el mejoramiento del pueblo esclavo, la prosperidad en todos los órdenes de la vida, el engrandecimiento de la nacionalidad española? ¿Dónde están los hombres de corazones enteros, los ilustres políticos D. Estanislao Figueras, Zorrilla, Castelar y Pi?... Pasaron, fueron cual meteoros luminosos que alumbraron por poco tiempo un mundo envuelto en tinieblas; titanes de la inteligencia que supieron derribar, con la poderosa fuerza de la palabra y el férreo brazo de la voluntad, lo que por arcaico y vetusto no tenía razón de ser. Pasaron ¡ay! legándonos tan solo el fruto de su maravilloso saber y... una monarquía cien veces más incomprensible que la que ellos conocieron.

No, no hay motivo para celebrar fiestas. No son los banquetes los que se deben efectuar en el 11 de Febrero, no son los himnos á la libertad los que se pueden entonar en este día. Vivimos aun en plena esclavitud monárquica, estamos dominados por el Faraón Maura, vivimos bajo el yugo del Aman Sánchez Guerra. Aún no hemos encontrado un Moisés que nos liberte y constituya la República de Israel, aun no podemos celebrar el Purim de los judíos de Babilonia, aun somos esclavos. Y en esta condición, en tales circunstancias ¿hay motivos para que se regocije el pueblo republicano?...

Conmemoren los franceses su 14 de Julio, celebren los pueblos libres el día de su emancipación, vibren por los aires en notas armoniosas el himno de los redimidos en los países civilizados, nosotros mientras tanto, republicanos españoles, lloremos nuestras desgracias, el 11 de Febrero debe ser para nosotros la fecha más triste del año, el recuerdo del bien perdido, de la dicha arrebatada merced á la mayor de las felonías.

Dejémonos de banquetes y organicemos más mitins. Eduquemos al pueblo en sus deberes que no sabe cumplir y en sus derechos que tan fácilmente se dejó arrebatados. Aliente en nuestros pechos la grata esperanza del día de la justicia, que así como cayó la incómoda diligencia al empu-

Sombrerería

ACEVEDO

Alicante

Primera casa de Alicante en sus artículos.—Precio fijo.—Ventas al contado

Servicios regulares de vapores

Consignación, Comisión, Tránsitos y Despachos de Aduana

VICENTE RIPOLL PÉREZ

Transportes combinados de domicilio a domicilio.
Plaza de Isabel II, 26.—Alicante

Compañía Marítima Comercial

SOCIEDAD ANÓNIMA

Línea de grandes vapores entre Barcelona y puertos del Norte



Servicio fijo decenal entre este puerto y los de Málaga, Cádiz, Galicia, Asturias, Santander y Bilbao, por los vapores José Roca, Adela Roca, Antonio Roca y Carmen Roca.
Admiten carga y pasaje para dichos puertos.
Consiguatario: Pedro Llorca, Bilbao, 4.

E. BOTÍ CARBONELL

Ferretería, quincalla, perfumería y expenduría de explosivos
Mayor, 13, 15 y 17

Hijo de Juan Mas Dols y C.

Agentes de Aduanas y comisionistas.—Alicante

LEOPOLDO ASENSIO

ULTRAMARINOS POR MENOR

Elaboración especial de chocolates puros garantizados.
Cafés tostados diariamente.—Comestibles finos.
Inmense surtido de quesos de bola crema de la crema, Nata, Roquefort, Cambembert, Brie, Ebro, Montesclaros y Port Salut.—Vinos, licores, cognac, champagne de las mejores marcas más acreditadas del país y el extranjero, y demás artículos propios de este establecimiento que acaba de restaurarse por completo.
Además se han recibido estos días el rico mazapán de Toledo cáscas de Valencia y dulces secos de la renombrada Fabrica de Monserrat de Reus.
Precios baratísimos como pueden apreciar los consumidores.
Princesa 10 y Triunfo 2. Alicante.

Vilanova y Caturla

SUCESORES DE TOMÁS MARÍA PÉREZ
Mayor, 12, ALICANTE

Gran centro de Novedades, Pañerías y confecciones, Géneros del país y extranjeros

González Hermanos, (Casa Maylin)

Camas doradas y de hierro, inglesas y del país. Bamas de madera y muebles de todas clases, a precios de fabrica. Cristalería, lavaplatos, porcelanas y loza. Servicios completos para fondas, cafés y casas particulares. Sillerías tapizadas, de rejilla y de imitación cuero, de Viena. Bateria de cocina con baño porcelana y aparato para el alumbrado eléctrico y sus accesorios.—La casa MAYLIN es la que más barato vende.
Plaza del Progreso, 7.—Alicante.

Gran H. y Café de España de Cayetano Mercader

Situado frente al mar y en uno de los mejores edificios de la población al lado del Casino, TORREVIEJA (Alicante).—Servicio esmerado, habitaciones confortables.
Precios módicos.—Trato especial para los señores viajeros y Representantes de Comercio.

Gran Fonda y café de Don Lorenzo Rigal

San Nicolás, 44.—ALCOY

LA BARCELONESA, AGUSTIN MORA

dedicados a los extensos ramos de Ferretería, quincalla, batería de cocina, juguetería, perfumería, plata Meneses, metal blanco, artículos de piel, cepillos, cestas, peines, bolsos para viaje, armas de fuego, tubería de goma, cocinas económicas y vras para valores.—Mayor, 39 y San Nicolás, 1.—Alicante.

Joyería, Platería y Relojería

ANTONIO ESPÍ VERDÚ

Princesa, 12, ALICANTE

Optica y artículos de fantasía.—Fabricación y composuras al estilo moderno.—Se admiten toda clase de encargos en el ramo
Precios económicos.

GRAN HOTEL IBORRA

Esta reputado establecimiento, que bajo la dirección de su propietario D. Vicente Iborra, tiene el honor de crecer a su gran clientela y al público en general, por ser uno de los primeros, tanto por el sitio topográfico que ocupa este edificio, como por las vistas que dan al hermoso paseo de la Esplanada dominando el puerto y la playa, las calles de San Fernando y Triunfo, así como también por sus amplios comedores en la planta baja, capaz para más de 300 cubiertos, cuyo servicio corre a cargo de un afamado maestro; cuenta también con 95 habitaciones todas ellas decoradas con el mayor gusto y esmero y principalmente una espaciosa cocina servida a gran confort en cuanto puedan desear los señores que honren este establecimiento.

Bodegas surtidas de los mejores vinos de España y del extranjero. Luz eléctrica, teléfono, timbres, intérpretes para todos los idiomas, salón de lectura, coches de lujo, ómnibus a todos los tranes y vapores.
San Fernando, 17 y Mártires, 20.—Alicante

DISPONIBLE

DISPONIBLE

En medio de tantas protestas y gritos es imposible entenderse.

El Sr. García Villalba se esfuerza por calmar los escitados ánimos, costándole gran trabajo poder conseguirlo.

Desde el momento que el delegado del gobernador le retiró la palabra al Sr. Sánchez Solís, el entusiasta y viejo republicano D. Saturnino Torlosa, hace uso de la palabra en medio del mayor griterío y empieza á recitar unos versos que por encontrarnos próximos á él pudimos escucharlos y anotarlos.

Dicen así:

Seamos todos hermanos.
No exista en nosotros saña,
y demuestre á Europa, España
que somos republicanos.

Y si ésta es la voz pública,
¡ciudadanos! triunfaremos
y si es así, lucharemos,
porque triunfe la República

Yo brindo porque así sea
y por vosotros también
y por ver pronto el gran bien
del triunfo de nuestra idea.

Estos últimos versos los va recitando por la escalera donde se oye hablar á muchos que protestan de las autoridades.

Una numerosa comisión fuese á visitar la redacción de «El Liberal» para protestar enérgicamente del atropello realizado por la autoridad gubernativa.

Después, en el «Círculo Unión Republicana» celebróse un improvisado mitin en el que hicieron uso de la palabra muchos oradores para protestar del atropello y hacer fervientes votos por el triunfo de la causa republicana.

El acto dióse por terminado á las 12 de la noche.

Las autoridades no cesaron de tomar toda clase de precauciones durante todo el día, que resultaron innecesarias.

El Corresponsal

Murcia y Febrero 1904

La vida madrileña

Madrid es la mejor capital del Universo, véase la clase: Aquí disfrutamos del aire *sanísimo* de Guadarrama porta-estandarte de catarros y pulmonías; tenemos viviendas construidas expresamente para albergar el tifus y la viruela: cuando estos señores vienen, no hay más remedio que recibirlos afablemente, y avisar al cerro del Pimiento; gozamos de agua turbia en cuanto traen cuatro gotas; nos quedamos á 8 grados bajo cero en el invierno, y subimos á 49 á la sombra, en el verano; nos comen las chinches; nos acribillan á sablazos... ó acribillamos; las mangas de riego aumentan el barro de las calles en esta época: las nubes de polvo nos asfixian en el mes de Agosto; tenemos que vivir huyendo del casero y del sastre; nos acostamos tarde; nos levantamos más tarde aun; nos envenena la leche; nos falsifican hasta las patatas; comemos pan amasado con los piés; tropezamos á cada momento con ciegos que ven si la perra que le dan, es buena ó mala; con cojos que aprietan á correr cuando quieren llevarlos al asilo; con mancos que se ligan á morrds con el primero que le niega lo que pide; con prójimos que piden un centimito para ayuda de un panecillo porque no han comido desde el centenario de Colón...; con cocotes que venden el *Heraldo* y la *Corres...* por una peseta; con tereros que matan seis toros de una estocada y vuelven á la calle de Sevilla con un vagón de orejas; con cómicos que parecen curules, con comediantes que hacen comedias y con funcionarios que lo fueron allá por el año 50.

Tenemos también automóviles á montones que matan á quien se les pone por delante; tranvías eléctricos que con sus *salvavidas* recogen á los transeúntes... Vemos las calles llenas de golfos y las escuelas vacías; presenciarnos diarios robos y vemos á los guardias del orden continuamente en la esquina, y en el balcón de enfrente á los *randas* apañando la ropa tendida...

Y como si esto no fuera suficiente hay en la villa y corte, muchos asilos de caridad para... que se mueran

de hambre en mitad del arroyo, los pobres; muchas iglesias; muchísimos conventos de monjas y de frailes, jesuitas á porrillo, *luisés* hasta en la sopa y ¡lo que es el colmo! Vemos diariamente á Maura y á Sánchez Guerra con sus galoneados lacayos y cocheros; á pesar de todas estas *delicias* de la vida madrileña, los extranjeros—envidiosos!—llaman á la capital de España la *ciudad de la muerte*.

¿Volen vindre? T. Zancajo.

Madrid y Febrero 904.

Desde Madrid

Sr. Director de LA VOZ REPUBLICANA. Alicante.

Muy señor mío: Ayer se suspendieron las sesiones parlamentarias por toda esta semana: según acuerdo, para que los señores representantes de la nación disfrutaran de las fiestas carnavalescas; de manera que, los abuelos y los padres de la patria, echarán la semana á máscaras, y después continuaremos con el Carnaval político que tanto viene divirtiéndonos desde la Restauración acá. Todos los diputados descansarán de tantas fatigas; la minoría republicana, importándole poco la fiesta dedicada al dios Momo continuará sus trabajos para volver cuando las sesiones se reanuden, á librar batallas en pró de nuestros sacratísimos ideales.

La sesión del sábado, fué de las que hacen época; se suscitó un vivo debate con motivo de las detenciones de tres diputados el 11 de Febrero, y á causa de la publicación de una nueva circular que casi nos prohíbe la respiración. Nuestros diputados quisieron convencer á la clericalia que el grito de ¡viva la República! es lícito y el escándalo fué de P. P. y W. Campanillas rotas, increpaciones, voces, un desbarajuste completo, y en medio de tanta barahunda, el señor Salmerón afirmando de una manera clara y precisa que hay que hacer imposible la vida moral del gobierno y si se puede la vida material; al efecto asegurase que se celebrarían mitins de propaganda hasta conse-

guir que el ¡viva la República! sea permitido en todas partes.

Es vergonzoso que cuando los republicanos son víctimas de esta política sacerdotanesca, sea consentido que á las puertas de Madrid se celebren ejercicios de tiro al blanco por un batallón carlista; es decir, que el carlismo, es amparado por nuestros gobernantes; el carlismo es un partido *legal* mientras el nuestro es *ilegal*; lo que repudia y maldice la nación, protegido; lo que ansía el pueblo, lo que reclama la opinión, lo que se impone para el engrandecimiento de nuestra patria encuentra á cada paso la reconvencción gubernativa; abiertas por cualquier fútil motivo, las celdas de las prisiones, desenvainados los sables de la policía y atropellados tres representantes de la nación, por agentes que después de todo, no hacen más que obedecer las superiores órdenes.

De todos modos, bueno es tener en cuenta todas estas cosas y agradecer al *Gobierno mecha* (como dijo Dicenta) sus medidas; de esa manera, antes se deslindarán los campos, en la forma que demostraron los asistentes á los mitins celebrados en esta Corte el aniversario de la proclamación de la República. La nota dominante fué la de que para que esto acabe, es preciso poner en práctica, lo que *rápidamente, brutalmente y radicalmente* pregonó el Sr. Maura, pero desde abajo.

T. Z.

Madrid 14-2-94.

Voces locales

En otro lugar del presente número publicamos un artículo titulado «Friste fecha» debido á la pluma de nuestro querido amigo y correligionario D. Baldomero López Arias, el cual publicamos gustosamente por más que hayan pasado la oportunidad.

H. fallecido en la madrugada del día 14 el conocido republicano José Cubillas, demostrando hasta última hora su entereza de carácter y sus consecuentes ideas.

Huelga decir que no ha recibido auxilios espirituales, sino los de su desconsolada familia.

Descause en paz.

Impronta de Antonio Reus

de la lectura, al efecto que tuviese más cuidado, otra vez con sus promesas ó con sus solemnes pactos.

Lejos su Excelencia de ello mostróse ofendido ¡claro! y una tarde al ente quiso —encontrándole á su paso— pegarle, después que estuvo al escondite jugando con el *infeliz* dos meses... ¡Se necesita sarcasmo!

Pero por fortuna el ente —prevenido de ante mano— rodar hizo á su *Excelencia* por el arroyo, manchando, de *polvo vil* su chistera como si fuera un lacayo; á la vez que las mejillas le cruzó con ambas manos.

Recomiendo á mis lectores la *receta*. ¡No hay cuidado! que la soberbia es cobarde y nocivo su contacto.

Las máscaras

Por un parte telegráfico que el corresponsal me manda, este carnaval veremos en la capital de España una atractiva, bonita y original mascarada. Amarrado como un Cristo, con los brazos á la espalda marchará un descamisado que se llamará Juan Paga; acompañando á este preso en numerosa comparsa irán, muy bien imitados por sus trajes ó sus caras entre muchos personajes Pidal, Nozaleda, Maura y otra porción de conspicuos que en las alturas se hallan;

je del vapor, y eclipsó la luz eléctrica á la lámpara de aceite, así las ideas progresivas arrastrarán, en impetuosa corriente, las tradiciones de los siglos medioevales, los gobiernos propios de los pueblos en mantilla lo que de puro podrido ya se está viniendo abajo.

Baldomero López Arias.

Alicante y Febrero 11 1904.

UNA CARTA

Sr. Director de LA VOZ REPUBLICANA.

Mi estimado amigo: Al recibir el nuevo periódico que bajo su dirección publica, ví con gusto el lema que ostenta en su cabeza y he de manifestarle, me complace de todas veras, tanto más, por cuanto veo que en todos los números sostiene usted la campaña emprendida en pró de la unión de todos los republicanos; esto me demuestra lo que yo siempre he creído; esto es, que los verdaderos republicanos, los que lo son toda su vida, los que lo llevan en fin, en la masa de su sangre, no pueden, no, dejar pasar ninguna ocasión propicia para acelerar el advenimiento de nuestra causa para bien de la madre patria.

Así es como se trabaja, con fé, con entusiasmo y con valentía, demostrando que es altamente altruista la política que tiende á beneficiar á toda esta sociedad, sin que, el que la propaga lo haga con fines mezquinos ni piense siquiera en el reparto del botín.

Siga por ese camino, no abandone ni un momento su propaganda activa infundiendo esas ideas á todos; á los tibios para enardecerles y á los impacientes para que no se dejen arrollar por el desaliento que pudieran apoderarse de ellos, (si es que al buen republicano cabe le suceda esto.)

Inculque con su palabra lo que todos debemos tener presente, esto es, que los republicanos hemos de rele-

gar al olvido los 30 años de sufrimiento, ó si se quiere de destierro y tener solo en cuenta la nueva era, que empezó en 25 de Marzo de 1903 y que en tan corto espacio de tiempo, se ha conseguido, con la unión, lo que nunca se hubiera realizado de continuar tan disgregados como se encontraban todos los nuestros.

Hagámosles ver que nuestro deber nos obliga, á que miremos solo á la aurora democrática que resplandece y nos dice que estamos muy próximos á ver cumplidos nuestros más bellos ideales. Así, con la frente levantada, mirando al porvenir, sin volver la vista hácia atrás, es como el pueblo español, llegará al término de su viaje. No hablemos de sacrificios pues no ha llegado tal hora; esta palabra podemos emplearla para los que, no siendo republicanos, querramos atraerlos á nuestro campo, pero con los que somos convencidos, jamás; puesto que sacrificarse lo menos que quieren decir es reprimir una pasión. Los republicanos no debemos admitir esa palabra para estar unidos, porque al hacerlo cumplimos un deber como ciudadanos y una obligación como partidarios.

Próximo está el día de nuestro triunfo, pero si aún así, alguno de nosotros fuésemos arrebatados por la muerte antes de ver realizado nuestro constante anhelo ¡ah! entonces moriríamos tranquilos con la satisfacción de haber aportado nuestro grano de arena, y nuestra conciencia no nos mortificaría por nada.

Qué importa un día más, si este breve retraso puede servir de seguridad en nuestro triunfo.

De todos depende; hagamos un partido fuerte, vigoroso, unido, y puesto que tenemos al frente hombres de tan arraigadas convicciones, sirvanos de ejemplo su constancia ya que ellos aun caminando como van en el ocaso de su vida esperan ver realizado en plazo brevísimo su bello ideal, que también lo es nuestro. Di-

gamos todos, paso al gran partido republicano Español. Todo por la Patria, este es mi deber.

Salud, hasta otra y adelante.

Suyo afectísimo como sabe.

X.

Febrero 1904.

Desde Murcia

EL 11 DE FEBRERO

Con verdadero entusiasmo y animación, celebróse en esta capital la fecha tan memorable para los republicanos todos, el 11 de Febrero.

Desde las primeras horas de la mañana notábase por todas partes algo así como de día festivo.

El astro rey, con sus ardientes rayos, quiso dar más realce á la fiesta al proporcionarnos un día verdaderamente primaveral.

A las diez de la mañana, partió del Círculo de Unión Republicana, una numerosa comisión hacia el cementerio de Nuestro P. Jesús para depositar sobre las tumbas de los republicanos fallecidos hermosísimas coronas con la siguiente inscripción:

—Los republicanos de Murcia á sus correligionarios fallecidos: 11 Febrero 1904.

Después de esta brillante ceremonia, el obrero Mariano Baños, leyó varias y bien hechas poesías dedicadas al acto, y seguidamente hicieron uso de la palabra con el mismo fin los jóvenes propagandistas y entusiastas republicanos Sres. Martínez Parra y López Sánchez-Solís que fueron atentamente escuchados por la numerosa concurrencia que todo lo invadía.

Después de darse por terminado el acto, la numerosa comisión, seguida de no menos numeroso público, hizo su regreso á esta capital dirigiéndose al Círculo Unión Republicana y dando cuenta del acto realizado.

Por la tarde á las cuatro y par-

tiendo también del citado Círculo, se dirigió la misma comisión con algunos elementos más de viejos republicanos, al cementerio de Torreagütera, donde yacen los restos del inolvidable D. Antonio Galvez Arce, el popular y valiente republicano Antone.

Mucho antes de llegar al citado pueblo dicha comisión, esperaban á esta un numeroso gentío de Torreagütera, Beniján y pueblos inmediatos.

Una vez en el Cementerio y sobre la tumba del que fué en vida un hombre de gran corazón y reconocidos sentimientos, se depósito una hermosa y artística corona de los republicanos de Murcia.

Hicieron uso de la palabra los señores Martínez Parra, D'Ocón, Poveda y otros que sentimos no recordar, ensalzando las virtudes del gran Gálvez.

Por la noche, y á la hora que estaba anunciado, celebróse el banquete que fué monstro, asistiendo al mismo unos 300 comensales; entre ellos representaciones de La Unión, Cartagena, Mazarrón y de los comités de los pueblos inmediatos.

Por el «Liberal» en Murcia, don Ginés Maizquez y D. Antonio Murcia y en representación de LA VOZ REPUBLICANA de Alicante, el Corresponsal en esta D. Luis Sellés Oriols.

El menú fué admirable y muy bien servido.

Al llegar a los postres empezaron los brindis, haciendo uso de la palabra el joven entusiasta, López Sánchez-Solís.

Se congratula de ver el entusiasmo que reina en todos los republicanos y ataca duramente al actual régimen y al clero frailuno.

El delegado de el Gobernador señor Caballero interrumpe al orador y da por terminado el acto.

Protestas, gritos; muchas voces de muera Nozaleda, Viva la Re... abajo el clero frailuno...

— 3 —

Cierto que la pantomima que va á hacer esa comparsa, es corriente en estos tiempos, pero en formas reservadas; por eso, resultará cosa muy curiosa y rara ver los atrevidos jueces que al aire libre la sacan.

Calahonda.

— 2 —

en formación marcharán y en llegando á cierta plaza van á hacer el simulacro de la vista de una causa y dictarán su sentencia que lee el que hace de Maura, la que según mis noticias estará así redactada:

Nosotros considerando que este imbécil de Juan Paga, sufre con resignación propia de bestia de carga los más crecidos impuestos latigazos, bofetadas, y la cruel prueba del hambre, frailes y otras zarandajas, sin que proteste cual hizo en época no lejana le condenamos á ser siervo de la gleba, paria, á perder las libertades que de su padre heredadas y á darle dos mil azotes siempre que la boca abra para maldecir su suerte, pues quien tal hace tal paga.

— 7 —

que nos ocupa, por eso de que de tejas abajo, cada cual come (es sabido) de lo que suda ¡Pá chasco!

Convinieron ambas partes, mediante solemne pacto sin testigos, escribientes, providencias, ni escribanos, el que el ente á su Excelencia le hiciese pues, un trabajo, y que su Excelencia al ente pagase luego en el acto.

Después de lo convenido anduvo dos meses largos, el ente tras su Excelencia entre sus piernas el rabo; sin que su Excelencia nunca se dignase el escucharlo.

Aburrido el ente entouces y de caba ya cansado, quiso dar á su Excelencia por su conducta un bromazo, dedicándole unos versos que ese su orgullo nefando se aplacase, y que su vista, pusiesen clara en el acto